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本报记者 马艺欧

3月30日，中超联赛历史上首场“青岛德比”在青岛西

海岸大学城体育场上演，来自四面八方的球迷奔赴现场，

共同见证了属于青岛足球的这一历史性时刻，创造了青

岛西海岸大学城体育场的上座人数新纪录。

去年中国足球协会甲级联赛第29轮，青岛西海岸队

客场2比0击败广州队，提前一轮锁定新赛季中超席位，也

开启了青岛足球崭新的时代。至此，青岛首次拥有了青岛

海牛和青岛西海岸两支中超球队，也成为第7座能够上演

中超“同城德比”的城市。

近日，记者走进青岛两支球队，进一步探寻他们的改

革发展成长之路。无论是老牌俱乐部青岛海牛经历的起

起伏伏，还是中超新军青岛西海岸对于未来发展的思考，

都具有一定的借鉴和启示意义。

2013年11月3日，青岛海牛（当时名为“青岛中能”）创

造了一个纪录，以31分成为中国足球顶级联赛降级球队

中最高积分的球队。没想到当赛季一度以7轮不败位居榜

首的球队最终落到降级境地，也没想到青岛足球此后长

达6年没有顶级联赛球队，更没想到青岛海牛此后又降级

到中乙徘徊多年，最让人没想到的是，青岛海牛并未退

缩，历经十余年坚持不懈的努力后，最终诠释出“陪伴是

最长情的告白”，终于在2023年成功回归中超联赛行列。

2023年是中国足球职业联赛的而立之年，能够坚持30

年的俱乐部有四家：北京国安、上海申花、山东泰山、青岛海

牛。除青岛海牛外，另外三家俱乐部都获得过顶级联赛冠

军，在省市综合体量的支撑上，也与青岛有较大差别。正因

为如此，青岛海牛探索出的生存发展之路，更具参考价值。

当年造成青岛海牛降级的因素很多，最重要的背景

无疑是“金元足球”时代的到来。在财力雄厚的豪门和新

贵不断以令人惊讶的方式出现在聚光灯下时，也有太多

俱乐部销声匿迹。青岛海牛坚守住了“初心”，并没有透

支能量去争夺“一时之气”。尽管三连降到中乙，让人惊

愕，但青岛海牛没有消沉，更没有一刻放弃过努力。

降到中乙后，外界一度担心俱乐部是否还能坚持，但

青岛海牛展现出强大的定力，在中乙几年的投入都稳居

前几名，也一直以回归高级别联赛为目标。此外，俱乐部

在青训、社会公益层面一直坚持投入。俱乐部的这些做法

不仅让员工增强了信心，也让球迷守候着希望。

在青训方面，青岛海牛确立了“公正公开、竞争上岗、

以老带新、能上庸下”的教练员队伍建设思路，面向社会

招聘了一批持有C级及以上级别教练员证书的优秀教

练，其中不乏海牛青训出品、拥有职业联赛经历的青年才

俊，他们以老一代教练员为榜样，退役后选择在母队继续

自己的足球生涯下半场，“转身”后继续为青岛足球贡献

力量。这种归属感、良性循环，也是青岛海牛俱乐部文化

的重要组成部分。

“俱乐部在运营、青训和竞赛等方面，一直都是积极

努力的态度。以高投入在日渐升级的‘军备竞赛’中换取

在高级别联赛的生存空间，不符合自身情况，风险很大。”

青岛海牛足球俱乐部总经理张冬表示。

事实证明，青岛海牛的选择是正确的。职业足球离不

开资金投入，但资金并不是职业足球的全部。冠军是所有

球队共同的梦想，但无法实现终极目标的永远是大多数。

青岛海牛能和另外三大豪门共存三十年，与他们拥有理

智的自我判定和稳定的内核密切相关。

相比之下，青岛另外一支中超球队———青岛西海岸

算是“草根”的代表。2023赛季以中甲第二名身份升入中

超，青岛西海岸火箭般的飞跃速度令人赞叹。

（下转第二版）

本报记者 赵 萌

不能去现场看球赛？戴上VR眼镜，就可

以近距离从球队下车进场，到360度无死角切

换观赛视角，让人身临其境地感受现场看球

的快乐。近日，记者来到北京工人体育场采访

中赫集团资产管理部数字发展副总监金鑫，

他介绍：“新质生产力的核心要素在于‘创

新’，工体元宇宙将借力新技术、新装备，为观

赛消费领域提供服务。”

记者在采访中，现场体验了佩戴VR眼镜

观看足球赛事的感觉。在VR看球中，通过手

中握着的操作手柄，可以选择自己想要观看

的角度和位置，包括从场边观看、从看台上观

看、从空中俯瞰等，从而全方位地观看比赛。

“工体技术创新的服务对象主要有商管团队、

全球意向品牌方、北京国安俱乐部、300多家

机构和4000多万的个人消费者。这五类用户

有什么特点？他们都有付费的意愿和能力。”

金鑫告诉记者，“针对球迷观赛，提供各类粉

丝权益。VR眼镜打造的虚拟场景中，可以将

自己的朋友或是家人放在里面，观看赛事的

时候你们可以互相交流，一起看球、一起分享

有趣的感受。如果觉得有趣，你可以购买成为

会员，拥有非凡的体验。这个虚拟空间中也可

以贴上品牌方的广告，我们为品牌方提供了

赞助权益和品牌联名的机会。这些新权益能

够帮助我们在数字世界里，寻找与物理世界

的连接点、与物理世界方向一致的增值点。”

金鑫举例说：“未来，球员出场时可以用VR技术将与球场同高

的巨型球员影像投影在赛场中，球员可以展示自己的球衣号码和

场上位置，甚至还有广告位露出，从而产生更多商业价值。”

本赛季，新工体的国安赛季年票销售量再创新高，原计划发售

的25000套在开票后不久就被抢购一空。国安俱乐部最后又加开了

2000套，满足球迷的观赛需求。为了更好地服务球迷，“工体找座”

功能预计在首场比赛完成测试后，在后续的国安主场比赛中使用。

球迷可通过现场扫描二维码的形式进入找座页面，并在散场时利

用打车点推荐功能快速离场，这一功能的上线是新工体完善服务

的一项新举措，可以有效提升球迷进场、离场效率。

新工体目前正在着手打造VR虚拟空间体验展厅。“今后观赛期

间，如果有兴趣的群众可以来到赛场中的展位，体验身临其境的观赛

方式。”北京国安俱乐部相关负责人介绍，“工体元宇宙的主要应用场

景之一是北京国安赛事活动混合现实体验，即粉丝权益、活动权益和

赞助权益的全新升级，打造全息云参赛、官方数字藏品发行、官方数

字人智能服务、万人同屏观看、自由激斗元宇宙足球场等新体验。”

随着中超赛季的到来，新工体也将开启今年的忙碌模式。“接

下来，新工体将积极探索激活新质生产力的方法。为每个比赛日，

到场的约6万名观众，也为更多无法亲临现场的消费者，提供一个

全新的体验模式。我们需要通过数实融合扩展、提升物理世界的

可能性和价值点，在突破天花板的同时，获得新价值。”金鑫表示。

本报普吉4月8日电 特派记者袁雪婧报道：

2024年国际举联世界杯4月8日展开男子奥运级别

102公斤级角逐，中国选手刘焕华以挺举232公斤、总

成绩413公斤刷新挺举和总成绩两项世界纪录夺冠。

共有13名选手参加102公斤级A组决赛。作为该

级别冠军的有力争夺者，东京奥运会96公斤级冠军

卡塔尔名将艾尔巴克在抵达赛区后突然受伤，退出

比赛。中国选手刘焕华少了一个主要竞争对手，比

赛中他更放开去展现自己。抓举刘焕华175公斤开

把并轻松举起，第二把加到181公斤再次成功举起，

第三把冲击186公斤失败，名列抓举第5。抓举金牌归

属B组参赛的土库曼斯坦选手哈桑巴耶夫，他举起

了187公斤。

挺举比赛完全成了刘焕华表演的舞台，前两把

220公斤、225公斤成功举起后，他已经提前锁定挺举

和总成绩金牌。第三把刘焕华直接挑战到232公斤，

在全场欢呼声中稳稳将这一重量举过头顶，一举将

该级别挺举和总成绩世界纪录双双打破。

本场过后，刘焕华以总成绩413公斤排名男子

102公斤级奥运资格世界排名第一。

本报宁波4月8日电 记者周圆报道：2024年

亚洲羽毛球锦标赛4月9日将在宁波奥体中心打

响。7日晚抵达宁波的中国羽毛球队，8日进行了赛

前适应场地的训练，双打组和单打组分别在上下

午进行训练。

上午10点多，国羽双打组开始在比赛场馆进

行赛前训练。由于涉及到奥运资格的争夺，男双组

备受关注，尤其是刘雨辰/欧烜屹。训练中，他们非

常投入，虽然这次比赛压力较大，但两人会全力一

搏。

混双训练展现了高水平的对抗，郑思维/黄雅

琼、冯彦哲/黄东萍、蒋振邦/魏雅欣三对世界排名

前五的组合，两两隔网相对。训练结束后，黄东萍

和冯彦哲还进行了30分钟的沟通，针对刚刚训练

出现的问题，及时交流。

女双训练，头号种子陈清晨/贾一凡从技术训

练到力量训练都非常认真，是上午最后离开场馆

的国羽队员。前段时间遭遇伤病困扰的贾一凡，已

经逐渐康复。

下午3点多，国羽单打组出现在比赛场馆进行

赛前适应场地训练。女单组率先开始，陈雨菲和王

祉怡隔网对抗，从三号场地适应到四号场地。“每

片场地风向还是不一样的。”陈雨菲和其他队友交

流着。在女单训练的时候，男单组围着场馆进行热

身跑或者牵拉。女单组训练结束后，男单组同样是两两对抗，石宇奇和

陆光祖，李诗沣和翁泓阳。

这次国羽在五个单项上都是满额参赛，作为亚洲区巴黎奥运积分

赛最后一站，国羽渴望以好成绩收官，也希望为接下来的汤尤杯锻炼队

伍。

本报记者 李东烨

4月8日，国家花样游泳队在国家体育总局训练局举行了巴黎奥运

会选拔赛（第二阶段）的比赛。本次选拔赛由水上基础体能测验：200米

自由泳+憋气、100米自由泳（50米憋气）和50米自由泳腿，以及专项技

术自选测验和专项自由自选测验组成。

在刚刚结束的世界泳联花样游泳世界杯（北京站）上，中国共收获6

枚金牌、3枚银牌，金牌及奖牌总数均位列榜首。

“这次的成绩要跟第一次选拔的成绩相加，最后得出巴黎奥运会的

参赛名单。每一名运动员都感受到了压力，都想把自己最好的一面展示

出来。”国家花样游泳队主帅张晓欢介绍道，“运动员表现得还是挺好

的。”

张晓欢表示，“选拔的内容更加贴近于备战。每一个人在单独做的

时候，能更加仔细地检查个人完成难度动作和技术动作的水准，对运动

员起到特别好的促进作用。”

本月底，国家花样游泳队将前往法国参加世界杯巴黎站的比拼。法

国站使用的是巴黎奥运会的比赛场地，因此，花游的姑娘们或将带着巴

黎奥运会的参赛作品参赛。

尽管本次选拔赛跟世界杯北京站的比赛无缝衔接，从队员的表现

状态看，张晓欢总体是满意的，但也暴露出一些问题，“前面水上基础体

能测验用了很多的力量，所以自选的前半程能量十足，后半程体能明显

下降。”

从测验后的乳酸值看，不少人测出了个人的最高值。张晓欢坦言，

“因为自选的强度很大，我们配合了心率和乳酸的测试，希望在完成动

作的时候给运动员的个人状态在数据方面有所指导。”

测验结束后，裁判员和教练团队对花游姑娘们提出一些建议，“单

个技术完成动作的时候，需要提高我们整体的水位。在第一阶段选拔

的内容当中，单个的技术动作完成得都非常好，但在这次自选整个成套

当中，必做动作完成的时候，质量有打折扣，而且疲劳之后，动作完成的

专注力没有那么强。我们会在下一阶段，有针对性地对必做动作和难度

动作进行有针对性的训练。”

值得一提的是，由于3月初世界泳联临时更改了规则，对动作的难

度部分进行了限制，同时细化了艺术印象部分的评判标准。因此，中国

队需要重新推敲动作组合与衔接是否具有独创性。可以预见，未来裁判

的判罚会愈发严格。

距离巴黎奥运会只剩100多天，国家花游队感觉时间十分紧张。张

晓欢坦言，“每天恨不得掰成4瓣，每一堂课都感觉时间不够，训练时长

变长，要练的内容确实比较多。想要冲击奥运金牌，我们需要付出更多

的努力，对于3月新发布的这些规则改变，我们也在不断通过训练来推

敲难度设定。”

据悉，国家花游队将会在每一站世界杯比赛中使用不一样的难度

战略，张晓欢解释道，“争取最终在奥运会用最合理的也是最适合我们

运动员的难度，同时也会通过这几站的比赛观察对手。不管规则怎么

变，万变不离其宗。除了要考虑难度，最重要的还是运动员防伤防病的

问题。”

举重世界杯刘焕华破两项世界纪录夺冠

本报讯 4月8日，中央广播电视总台揭晓“感动中国2023年度人

物”评选结果。泳坛名将张雨霏获评“感动中国2023年度人物”。

2023年9月，张雨霏参加杭州第19届亚运会并斩获6枚金牌，被评

为最具价值运动员。《感动中国》颁奖辞中表示：“宁可肌肉在深夜里

燃烧，不让情绪在失败中沉沦。哪吒，就是要脱胎换骨；蝶后，一定是

蝶变之后。探索运动的极限，收割青春的金牌，冠军是胜者，更是逆

境中崛起的人。”

张雨霏在社交媒体上表示：“冠军是胜者，更是逆境中崛起的人，

获此殊荣，荣幸之至。谢谢大家的祝福，更感谢体育和赛场给我带来

的感动，我也希望能将这份感动继续传递。洲暖水花美，巴黎见！”

（李东烨）

张雨霏获评感动中国2023年度人物
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适应新规 选拔队伍

国家花游队冲“难度”

新华社记者 黄宗治摄（资料照片）

新“中超德比”青岛制造
———足球之城·青岛印象之二
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